

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO VI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 28 DE OCTUBRE DE 1899.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración, y en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Administración á nombre de Manuel Basterra y la de Redacción, á nombre del Director.
Número suelto, 5 céntimos.



PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACION BILBAINA

Hoy sábado, á las ocho y media, se reunirá en Asamblea la Agrupación bilbaína para tratar la siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura de actas anteriores.
 - 2.º Id. de las cuentas del trimestre.
 - 3.º Exámen de la conducta observada por los delegados al Congreso del Partido.
 - 4.º Gestión del Comité.
 - 5.º Id. de los concejales.
 - 6.º ¿Es necesaria la creación de la Federación regional?
 - 7.º Informe que el Comité presenta á la consideración de la Asamblea sobre una denuncia.
 - 8.º Proposiciones generales.
- Dada la importancia de los asuntos que han de tratarse se recomienda la puntual asistencia.

Ese es el camino

En las algaradas que están promoviendo en Barcelona los llamados catalanistas y los Gremios, negándose al pago de los tributos, es un consuelo el ver que la clase obrera, allí tan numerosa, no toma parte, permaneciendo en una actitud desdenosa, más bien que de simpatía, ante la querrela que los burgueses barceloneses mantienen con su representante el Gobierno central.

Una sociedad de resistencia, la de Obreros Cocheros, de Barcelona, ha dirigido un telegrama á nuestro colega EL SOCIALISTA, de Madrid, protestando de los mueras á Castilla proferidos en plena calle por estudiantes é hijos de burgueses y declarando su solidaridad y compañerismo con los obreros de todas las provincias españolas.

Bien quisieran los capitalistas barceloneses arrastrar á la masa obrera á realizar desórdenes públicos en favor de sus pretensiones, porque es añeja costumbre en los ricos de todas partes sacar las castañas del fuego con mano ajena y tomar al pueblo por escabel para la realización de sus propósitos, aunque la sangre corra por las calles.

Pero todo eso, que antes era fácil y bacedero, va siendo hoy imposible, y los burgueses, en sus luchas intestinas, no tendrán de hoy en adelante la cabeza de turco, que es el pueblo obrero, donde vayan á parar los palos de unos y otros y contarán únicamente con sus propias fuerzas para luchar con los Gobiernos.

Se ha dado en Vizcaya y en Cataluña un color tan repugnante al separatismo, que ni aquí ni allí, pueden contar para su empresa los separatistas con ningún obrero que tenga noción siquiera de los más rudimentarios principios de Humanidad y de Justicia.

Vociferan esos ilusos contra Castilla, ó contra España, y á nadie exceptúan de su anatema. Por el hecho solo de haber nacido más allá de los lindes de Cataluña ó de las Provincias, arrojarían á cualquiera al fuego, como si los pobres braceros de los campos de Castilla ó de Andalucía, tuviesen la culpa de lo que á los señores separatistas se les antoja que han hecho los Gobiernos en contra de las regiones.

De la catástrofe nacional son tan responsables los catalanes como los vascos.

Los que hoy tanto bullen contra el Gobierno central, fueron cuando las guerras los que más atizaron el fuego, y se comprende, porque á ellos les importaba la conservación de las colonias para colocar en buenas condiciones sus productos, y organizaban manifestaciones y fomentaban la creación de batallones de voluntarios que fueran á morir por la bandera española.

Si hay alguien libre de toda culpa es el pueblo trabajador, que no ha hecho más que, una gran parte, dar su sangre en defensa de los intereses burgueses, y otra no pequeña protestar contra las guerras y pedir que fueran á ellas igual los pobres que los ricos.

Saben los obreros de aquí, como los de Cataluña, que todo ese movimiento del separatismo no entraña más que un fin egoísta de determinados grupos de burgueses, y no están dispuestos á hacerles el juego. Al contrario, contra la pequeñez de las patrias chicas levantan ellos la internacional obrera, contra el odio predicado de región á región, de provincia á provincia, estrechan más los lazos de unión entre todos los obreros de la península española, para luchar con el Capitalismo, enemigo mortal de la clase trabajadora.

El ejemplo de la Sociedad de Cocheros de Barcelona, protestando contra los mueras dados á Castilla en aquella capital, señala á los burgueses cuál es el camino en que hoy está colocado el proletariado español, y del que no se apartará por nada ni por nadie.

Escritas estas líneas, leemos en EL SOCIALISTA, llegado ayer, la siguiente protesta que el Sindicato General de los obreros de Ferrocarriles de España dirige á los obreros todos y que reproducimos con sumo gusto, porque viene á robustecer la opinión por nosotros mantenida.

Dice así:

«Barcelona, 20 de octubre de 1899.

Nosotros, que no somos catalanes, ni vascos, ni castellanos, ni nada más que obreros luchando frente al capital y por la fraternidad universal; que no nos dejamos alucinar por los juegos malabares de la burguesía que nos desangró en Melilla, en Cuba y Filipinas, y que aprovechamos todos los eventos para que el jesuitismo, que en estas algaradas juega la primera carta, enseñe la mano, protestamos de los «mueras» dados en Barcelona y del «tole tole» jaleado desde Madrid y varias provincias por la Prensa burguesa.

Con un abrazo fraternal saludamos á todos los compañeros de causa y trabajo, rogando la reproducción de este escrito, y un ¡Viva la solidaridad obrera universal!
—LUIS ZURDO OLIVARES, secretario.—
E. TUBALCOM, presidente.—JOSÉ MONFORT, tesorero.»

NOTAS SEMANALES

¿Quién dice que este no es el mejor de los mundos posibles?

Lean ustedes:

Para las plazas de oficial y escribiente de la Secretaría de la Escuela de Ingenieros industriales de esta villa, se han presentado 61 solicitudes.

Entre los aspirantes figuran dos que son licenciados en las dos carreras de derecho y filosofía; un doctor en filosofía y letras; cuatro licenciados en la misma facultad; un doctor en derecho; cuatro licenciados en idem; un doctor en ciencias físico-matemáticas; un licenciado en fi-

losofía y letras y maestro; un maestro superior; tres profesores mercantiles; un perito mercantil; un tenedor de libros; un procurador; un secretario de ayuntamiento de importante población vizcaína; un notario eclesiástico; un taquígrafo y tres bachilleres.

Las plazas son de 2.000 y 1.500 pesetas respectivamente.

Para las vacantes de portero y dos ordenanzas se han presentado 85 solicitudes.

El periódico que da la noticia debiera haber publicado los nombres de los aspirantes á portero, porque de fijo que entre ellos hay también algún abogado.

Varos, que en la lucha por el panecillo andan ya los obreros intelectuales tan hechos la santísima como los manuales.

Todo lo cual demuestra las excelencias de la sociedad capitalista.

En Villarreal (Castellón) los carlistas, capitaneados por cuatro curas, han armado el primer belén.

Asaltaron un tren, en busca del diputado republicano Blasco Ibañez, para matarlo, y daban desafortadas voces de ¡Viva el Corazón de Jesús! ¡Mueran la libertad! ¡Viva Cerralbo! ¡Mueran los republicanos! Algunas viajeras se desmayaron.

A un viajero le pusieron una pistola en el pecho.

Un cura, encaramado en un tonel, arengaba á los fanáticos y les excitaba á que matasen á Blasco Ibañez.

Así lo dice *El Liberal*.

Todo lo cual demuestra que los carlistas, según pasan los años, ¡se civilizan!

¿Quién dice que no nos regeneramos? Vamos, hombre, que sí.

Se ha celebrado en Segovia un juicio oral por jurados contra la Compañía del Norte y ha salido ésta condenada.

Para que no se vuelva á decir que en España la justicia solo castiga á los pobres.

Verdad es que el señor Avial no era un obrero y que su defensor, el señor Maura, puede ser cualquier día Ministro.

Y la señora Themis se habrá hecho cargo.

Por cierto que en el acto de la vista se trató de comprar á los jurados y á algunos se les obsequió con sendos billetes de mil pesetas.

Se dice que el corruptor es un señor de muchas campanillas.

Bueno; entonces que no se diga su nombre.

Porque si es de campanillas va á meter mucho ruido.

En Bilbao se sigue también causa criminal—es decir, supongo yo—al explotador de la mina *Rosita*, de Iturrigorri, donde ocurrieron las desgracias que tanto han dado que hablar.

Y verán ustedes como el señor Núñez, que es el explotador, no tiene necesidad en su día de corromper á los jurados.

Porque la causa terminará mucho antes con un sobreesimiento como un templo.

¿Como que no habrá ningún Maura que defienda á los obreros que sucumbieron en la catástrofe!

¡Caracoles!

La Vox de Vizcaya vino el otro día terribilísima, defendiendo la libertad y la autonomía de esta provincia.

Y, encarándose con los enemigos de los conciertos económicos, les soltó esta

andanada, que pone los pelos de punta á cualquiera:

Si queréis nuestro concierto, bárbaros de la centralización, venid á por él, que aún hay hierro en las entrañas de la tierra vascongada y sangre en las arterias de sus hijos.

¡Goza en vuestra triste victoria, «hércos del 76», mas tened presente que nada significan cinco lustros en la vida de un pueblo, y en el Ebro aún cabe mucha sangre!

¡Señora, por Dios, no se sulfure de esa manera!

Y vea usted que nada tienen que ver los lustros con que en el Ebro quepa mucha sangre.

Además, fíjese en que eso, á fuerza de ser trágico, resulta cómico, y si lo han leído al otro lado del Ebro puede que hayan prorrumpido en este toque de corneta:

«¡Quita el pistón, no mates más!»
Hay que comprimirse, señora.

Los comerciantes de Barcelona hace más de un mes que están perturbando el orden público.

Los obreros cocheros de la misma capital se han declarado en huelga hace cuatro días.

El telégrafo nos ha comunicado que han sido apresados cuatro cocheros huelguistas.

Los comerciantes, sin novedad.

Lo cual demuestra que en España, á pesar de todos los propósitos de regeneración, sigue en todo su vigor la ley del embudo.

Dice el señor Pi y Margall del general Weyler:

Pero ese general, ¿dónde tiene la cabeza? Hoy suelta una declaración, mañana la recoge; hoy acepta un destino, mañana lo renuncia. Todo según el viento que sopla. Quería la popularidad, pero ganando. Pues ¿no dice ahora que si admitió la presidencia de la Junta Consultiva de Guerra fué esperando que le diesen la cruz laureada de San Fernando? Ese hombre tiene una codicia insaciable y un desecoco sin límites.

¿En qué combate de Cuba pudo ganar esa cruz él, que no vió nunca la cara al enemigo? ¿Para qué la necesita siendo rico hasta la opulencia? ¿Pues no ha desempeñado pocos lucrativos cargos! Gobernador general fué de Cuba y Gobernador general de Filipinas; capitán general de Cataluña entre las dos gobernaciones, las dos de altísimo sueldo y de más altos gajes.

¿Si no habrá nunca pensado ese señor en las lágrimas que cuesta á muchos agricultores é industriales contribuir á pagar esos despilfarros! ¿Si no habrá pensado nunca en que para que él amontone tesoro sobre tesoro, muchos se arruinan!

Hora sería ya que estas desigualdades se corrigieran. Ollaman al cielo.

Conforme, de toda conformidad.

Dice «El Capitán Verdades» que en el Cuerpo de Administración Militar se ha hecho una depuración muy importante.

Dos generales y más de cuarenta entre jefes y oficiales—dice—han desaparecido ya de los escalafones del dignísimo cuerpo, y no hay fuerza humana que quebrante sus resoluciones.

Sin que nadie se entere, ni aun los mismos interesados—prosigue «El Capitán Verdades»,—practicando activísimas diligencias encaminadas á estudiar la gestión de cada uno en los distintos puestos que ha servido, su fortuna actual, «ó la de sus familias», la que tenía antes de las guerras, su conducta pasada y presente, su historia y hasta lo que de cada uno se dice, y cuando la convicción más positiva invade las conciencias de los jueces, les llaman y conceden «ocho días» para que pidan la licencia absoluta.

De todo lo cual se deduce que muchos

generales, jefes y oficiales del honroso ejército español han estudiado con preferencia la historia de Candelas.

Y han resultado excelentes discípulos.

La acción económica

Se ha hablado ya bastante de la acción política ejercida por los obreros organizados en partido de clase; conviene decir algo de la acción económica.

En parte alguna se manifiesta tan evidente el antagonismo de intereses entre obreros y patronos como en las relaciones económicas. En la política los intereses á veces son ó parecen idénticos, y es difícil, particularmente en los países de escaso desarrollo capitalista, percibir con claridad la línea divisoria entre los intereses del trabajo y los del capital.

No así en las relaciones de obreros con patronos. Quieren los obreros ganar salarios elevados y trabajar pocas horas; quieren los patronos, por el contrario, que sus obreros cobren poco haber por mucho trabajo.

Domina en el mercado quien más barato produce, y produce más barato quien gasta menos en mano de obra. ¿No está claro el interés, la necesidad por parte del patrono de pagar bajos salarios y exigir largas jornadas?

No se resigna el obrero. Cuando puede, eleva sus salarios, reduce la jornada, y cuando no, piensa en reclamar en tiempo oportuno.

No hay avenencia. La lucha es continua; latente á veces, manifiesta otras. Las huelgas son buena prueba de ello, y lo es también la universalidad de las organizaciones de resistencia.

No hay obrero que repudie la acción económica, al menos sinceramente. En la necesidad de organizarse para la defensa de los intereses del trabajo están de acuerdo desde los carlistas á los socialistas y aun los libertarios. Nadie duda, nadie titubea. Podrá el temor ó la ignorancia dificultar ó impedir la creación de organizaciones, pero está siempre latente el espíritu de rebeldía, de no conformidad.

Ya en otras crónicas se ha señalado en líneas muy generales la evolución de las organizaciones, y cómo aun sin ellas se manifiesta el antagonismo de intereses, y no vamos á repetir lo dicho.

Es, pues, una necesidad de la clase obrera la creación de Sociedades de resistencia (*Sindicatos, Trades Unions, Fasci, Caballeros del Trabajo*). Y no sólo son una necesidad esas organizaciones, sino que también son altamente convenientes desde el punto de vista social.

Quitán á la lucha entre obreros y patronos el carácter personal. La representación de los obreros se entiende con la representación de los capitalistas, sin odio, sin rencores, discutiendo cada cual y razonando sus pretensiones. Al menos esto es lo que ocurre en los países adelantados, no en los atrasados industrialmente, como se ha podido y puede ver por hechos ya consignados diferentes veces.

Son las Sociedades de resistencia agente poderoso de adelanto técnico en la industria. Al aumento de salario ó á la rebaja de horas en la jornada, le busca siempre ó con gran frecuencia compensación el capitalista en el perfeccionamiento de las máquinas ó en la introducción de nuevos procedimientos que vengan á intensificar el trabajo. En Inglaterra y en los Estados Unidos los obreros han conseguido por su esfuerzo jornales elevados y jornadas reducidas; en país alguno está la técnica industrial tan perfeccionada. Los hechos permiten considerar como axioma que no hay muralla más formidable contra la introducción de máquinas, contra el adelanto industrial, que los salarios bajos.

Son también los organismos de que venimos hablando agente civilizador por ex-

celencia. Crean verdaderas capacidades en la clase obrera, hábitos de templanza, de reflexión, de flexibilidad. El manejo de los intereses comunes, da condiciones administrativas; la grave responsabilidad que sobre todos pesaría y el daño que podría ocasionar un fracaso, pone mesura y estudio en las resoluciones; la dirección de las huelgas da prudencia y astucia. ¿Quién duda de que para dirigir con acierto y declarar con oportunidad huelgas de miles y miles de hombres son precisas dotes verdaderamente notables de político?

Las organizaciones de resistencia, agentes principales en la acción económica, son inevitables y altamente convenientes, y hacen mal quienes les ponen trabas. Necesidad de los tiempos, sólo á encontrar la lucha fatal de intereses pueden conducir los obstáculos que se pongan á su creación y desarrollo.

¿Por qué convertir en odio de clases y aun de individuos lo que es lucha de clase obrera contra clase capitalista?

Déjese, pues, expedito el campo á las organizaciones de resistencia, que con ello la lucha, inevitable, se hace humana é impersonal.

JUAN JOSÉ MORAÑO

El peligro del Socialismo para el Estado

Hace poco se publicó en diversos periódicos alemanes y en el diario francés *L'Aurore* un informe sobre el movimiento socialista en Rusia, presentado por el jefe de policía de Moscú al Gobernador General de aquella provincia, el Gran Duque Serguey Alexandrovich.

Creyéndolo de cierto interés general, lo traducimos, en parte, directamente del ruso:

«A su Alteza Imperial.

»La historia del antiguo movimiento revolucionario demostró que la clase inteligente no es capaz de luchar sola con el Gobierno, aun valiéndose de medios explosivos. Los revolucionarios han resultado por eso adoptar la táctica del socialismo, y esperan atraer á su causa, por medio de la propaganda de esas doctrinas, á los trabajadores para organizar la fuerza que pueda combatir eficazmente al Gobierno.

»Todos los socialistas han adoptado, con ese objeto, el método de acción que, según ellos, transformará el actual estado de cosas de acuerdo con sus ideas.

»Los socialistas alemanes han sido los primeros en adoptar la nueva táctica de acción que consiste en armonizar las teorías con las necesidades inmediatas de los trabajadores, y estos consideran ese método no solo práctico sino también el único que puede defender sus intereses, y esa es la causa de parecerles á los obreros las ideas socialistas tan atractivas. El éxito completo de la nueva táctica también ha influido en el movimiento obrero de otros países, inclusive Rusia. Los revolucionarios rusos han abandonado la antigua bandera para agruparse bajo la nueva. La experiencia les ha demostrado la necesidad de una agitación continua entre los trabajadores en el terreno de los intereses económicos.

»Los resultados que consiguen por medio de la nueva táctica son asombrosos.

»Hemos tenido huelgas que terminaron en favor de los trabajadores. Hay que agregar además, que el movimiento obrero, provocado en su principio por los revolucionarios, ha continuado desarrollándose con propias fuerzas. Trabajadores que nada oyeron de la propaganda socialista, y que supieron del éxito de las huelgas en diversos lugares, se organizaron, abandonaron el trabajo y en muchos casos obtuvieron buenos resultados.

»El éxito de las huelgas es políticamente peligroso para el Estado. La huelga es la escuela elemental para la educación política de los trabajadores, desarrolla en ellos la confianza en sus propias

fuerzas, les enseña prácticamente á luchar y hace salir de sus filas hombres de iniciativa. El éxito de la huelga convence á los trabajadores de la necesidad y posibilidad de la acción colectiva; los predispone á las teorías socialistas, que antes les parecían simples quimeras; desarrolla en ellos la conciencia de la solidaridad de sus intereses y la idea de *lucha de clases* para cuyo éxito, que consiste en la transformación del orden actual, del Estado y de la sociedad, se impone la acción política. Si los revolucionarios explotan en favor de su propaganda las necesidades inmediatas del trabajador y las injusticias de la actual sociedad conviene que el Gobierno haga desaparecer las causas favorables á la difusión de las peligrosas teorías.

»Es necesario, pues, indicar al trabajador vías legales para mejorar su situación, y para eso no es necesario hacer grandes reformas.

»Las más prácticas que convienen para la lucha con los revolucionarios son:

»1.º El establecimiento de relaciones legales entre trabajadores y patronos.

»2.º La expulsión de agitadores de los centros fabriles favorables á la propaganda.

»A pesar de que tras el propagandista sigue la parte más joven y enérgica de los obreros, la generalidad de ellos siempre prefiere la vía legal, que es más tranquila, aunque no tan brillante.

»Desorganizada de tal manera la masa de los trabajadores, desaparece la fuerza, con la que cuentan tanto los revolucionarios!

**

Se ve, pues, que la clase gobernante se da perfectamente cuenta del peligro que es para ella el Socialismo.

Esa nueva táctica, á la que alude el jefe ruso, refiriéndose á la lucha en el terreno económico, de la que surge inevitablemente la necesidad de la acción política, la espanta, mientras que cree inofensiva á la táctica antigua, á la táctica de los atentados.

La clase dirigente, para contrarrestar los avances continuos del Socialismo, no solamente recurre á medios represivos, á veces para conseguir su objeto, sino que trata de atraer al trabajador con alguna medida buena como, por ejemplo, con la sanción de alguna ley en favor de él, y así lo aconseja el jefe de policía de Moscú.

Pero esa táctica jesuítica constituye el último esfuerzo del que agoniza.

Una moción

Los concejales señores Sánchez Covisa, Baeza, Pérez del Val, Noguerras, Garay y Ossorio y Gallardo, han presentado al Ayuntamiento de Madrid la siguiente proposición:

«1.º Que el jornal mínimo que desde la fecha de este acuerdo percibirán los obreros empleados en las obras municipales, será el de 2 pesetas diarias.

2.º Que con el fin de que puedan atender los obreros á la reconstitución de sus fuerzas físicas por medio del descanso y emplear algunas horas en la asistencia á las escuelas nocturnas de adultos establecidas por el Ayuntamiento, la jornada diaria durará solamente ocho horas, durante las cuales procurarán los encargados de la vigilancia de los trabajos que éstos se realicen debidamente y sin las interrupciones y deficiencias que hoy se notan.

Y 3.º Que los sobrestantes y capataces de las obras deberán reunir los conocimientos técnicos y prácticos que considere necesarios un tribunal designado por la Alcaldía-presidencia, y compuesto de un ingeniero, un arquitecto municipal y un concejal, ante el que deberán sufrir un examen de aptitudes para poder desempeñar su cometido.»

»Leya la proposición un preámbulo que

la fundamenta, y en él se alega como razón que justifica el aumento en la retribución, la carestía de los artículos de primera necesidad.

Además, aunque no de una manera explícita, parece que se trata de cambiar el concepto en que hoy se dan las 1,50 pesetas con que el Ayuntamiento paga á sus braceros.

En efecto; hoy esa cantidad, en concepto de muchas personas, es una limosna y las obras no son sino un pretexto para darla. Con el mínimo de 2 pesetas—escasísimo á juicio nuestro—se quiere cambiar la limosna por un servicio retribuido.

En esto como en muchas otras cosas hay errores que deben desaparecer. ¿Considera el Municipio las 1,50 pesetas de salario como una limosna? No sea tan cruel que exija para obtenerlas un trabajo que acaso resulte improductivo, y organice con la cantidad que por tal concepto gasta anualmente una Beneficencia. ¿Se quiere obtener servicios á cambio de esa suma? Elévesela cuando menos al mínimo insuficiente, á todas luces, con que retribuyen á sus braceros, á sus peones, los particulares.

No es, ni mucho menos, excesiva la pretensión de los concejales que firman el documento. En Madrid tienen las ocho horas los canteros, los poceros, los escultores-decoradores, los tallistas; las tendrán pronto carpinteros y marmolistas y otros varios oficios; el salario mínimo es de 2 pesetas. ¿Por qué ha de ser el Municipio más duro con sus obreros que los particulares, debiendo serle mucho menos?

Además, no falta en España ejemplo de Municipios que tienen establecida para sus obreros la jornada de ocho horas, y fuera de España abundan enormemente; tanto, que en pocas capitales no gozarán los obreros municipales de semejante beneficio.

De esperar es, pues, que el Ayuntamiento madrileño apruebe sin discusión la modesta proposición que arriba copiamos y que es beneficiosa para todos, pues si bien concede algunas ventajas á los obreros, también les exige condiciones de laboriosidad, que redundarán en ventaja de los servicios municipales.—J. J. M.

Menos horas de trabajo

En algunos individuos está arraigado el juicio equivocado de que los trabajadores, por medio de la Asociación, deben, en primer lugar, ocuparse de conseguir un aumento en los salarios. Impulsales, sin duda, á pensar así lo difícil y penoso de su existencia y la de su prole, con los míseros salarios que hoy disfrutan, en relación con lo elevado de los precios de los artículos de primera necesidad.

En España todas las clases sociales tienen y han tenido el defecto de buscar en sus acciones todas un inmediato beneficio directo, sin detenerse á examinar que con un mayor esfuerzo podía conseguirse aquello que se pretende y aun más, teniendo alguna impaciencia menos. Y esto mismo también ocurre con los obreros, con el alza de los salarios en relación con la disminución de las horas de trabajo.

La primer conquista, la primer ventaja que deben procurar arrancar los obreros de sus patronos es la disminución de la jornada de trabajo.

Presenta esta cuestión variados aspectos. Supongamos que un oficio determinado, el moldeador, por ejemplo, que trabaja diez y media horas, consigue reducirla á ocho; suponiendo que el número de obreros es de 400, nos resultará que esos 400 hombres dejan de trabajar con la nueva jornada, á razón de dos y media horas cada uno, un total de mil horas por día.

Como el trabajo que debiera hacerse en esas mil horas, ó sea el que pueden hacer 125 obreros, á razón de 8 cada uno, es indispensable que se proporcione esos

125 obreros para que pueda el industrial ó industriales cumplir sus compromisos diarios.

En toda huelga y en todo tiempo el ejército de reserva, que lo forman los obreros parados, es el principal y mayor obstáculo para que los salarios se conserven más elevados, efecto de la continua oferta de brazos.

Este inconveniente desaparece, pues, con la disminución de la jornada que, como hemos visto, aumenta el número de obreros en activo.

—El industrial podrá siempre utilizar á sus obreros en horas extraordinarias,—argüirá alguien.

Efectivamente, puede ocurrir esto; pero tal caso, previsto por la asociación, queda inmediatamente descartado, teniendo preparada una tarifa en la cual, si el jornal medio del moldeador es de 4 pesetas, correspondiendo por tanto 0,50 pesetas el valor de cada una de las ocho de la jornada, determine en ella que en lo sucesivo la hora extraordinaria tendrá que ser abonada el doble, ó sea 1 peseta. Así mismo, obligando á los patronos á admitir á los obreros parados si los hubiere, antes que los asociados realicen trabajos extraordinarios.

En estas condiciones, el industrial ó patrono, procurará evitar el trabajo extraordinario comprendiendo le es más beneficioso admitir mayor número de obreros, y no encontrándolos, tenderán sus esfuerzos á arrebatarlos á los demás patronos, ofreciéndoles un mayor salario.

Conviene tener muy presente que, para en todo tiempo conservar esta beneficiosa posición, es indispensable que las asociaciones obreras no pierdan de vista la limitación y reglamentación del aprendizaje y prohibir terminantemente el trabajo á destajo.

La disminución de la jornada de trabajo trae como consecuencia inmediata el alza de los salarios.—EFECE.

Municipalías

Leída el acta de la anterior sesión por el señor secretario, el compañero Merodio dice que cuando el señor Allende expuso que los mineros, lejos de explotar á los obreros, les daban de comer y que nadie como ellos trataban bien á los trabajadores, el compañero Aldaco rebatió la teoría de que los mineros dieran de comer á los obreros y señaló la existencia en las minas de barracones y tiendas obligatorias, lo que echaba por tierra lo dicho por el señor Allende, y que eso no constaba en el acta.

El señor alcalde, aunque refunfuñando, dijo que constarían en el acta las manifestaciones del compañero Merodio.

Sobre un dictamen del tribunal facultativo designado por el Ayuntamiento para calificar los proyectos presentados en el concurso de abastecimiento de agua potable, se desencadenó un chaparrón de oratoria, porque dieron suelta á los grifos los señores Ugarte, Zarauz, Castillo y el alcalde, acordándose en definitiva que se hagan nuevos análisis para ver qué aguas son buenas y cuáles malas.

Probablemente para aceptar estas últimas.

La comisión de Fomento propone las condiciones bajo las cuales puede autorizarse á la Congregación de las Hermanas de la Esperanza la construcción de un edificio en la Alameda de Mazarredo y que se les condone el importe de los derechos de construcción.

El señor Zuazo se opone al informe en cuanto á la condonación de los derechos de construcción, fundándose en que la situación del Ayuntamiento no es nada desahogada y en que para el Ayuntamiento todos los vecinos son ó debemos ser iguales.

Se asocia el compañero Merodio á las manifestaciones del señor Zuazo, añadiendo que ya pasan de la raya los privilegios que se conceden á las congregaciones religiosas, dispensándolas de los derechos de aguas y construcciones, sin que se vean muy claros los beneficios de esas instituciones.

El señor Guardamino, presidente de la comisión, defiende á las pobrecitas *siervas*, diciendo que asisten gratis á los enfermos pobres y que cuando el último cólera se ofrecieron incondicionalmente al Ayuntamiento para asistir á los cólericos, y que el Municipio tiene acordada la supresión de estos derechos cuando se trata de instituciones benéficas.

Interviene el señor Ugarte para proponer que, por de pronto, se cobren los derechos de edificación, aunque luego, si efectivamente las Hermanas de la Esperanza constituyen una institución benéfica, se les devuelva el dinero, pero informando sobre este extremo la comisión de Hacienda que es á quien corresponde.

Vuelven á hacer uso de la palabra, manteniendo sus respectivas opiniones, el compañero Merodio y los señores Ugarte y Guardamino, poniéndose, por fin, á votación lo propuesto por el señor Zuazo, siendo desechado.

Se vota á renglón seguido la proposición del señor Ugarte, ó sea que la comisión de Hacienda informe sobre el particular de los derechos de edificación y también es desechada, aprobándose, por consiguiente, el informe de la comisión de Fomento en todas sus partes.

El señor Ugarte protesta contra esa informalidad.

El señor Arluciaga, que alardea de puritanismo y de querer llevar todas las cosas como es debido, votó contra la proposición del señor Ugarte, aunque tiene que estar convencido de que en esos asuntos sólo debe intervenir, como lo ha hecho hasta el presente, la comisión de Hacienda.

Pero ya se ve, como se trataba de favorecer á unas *hermanucas*, á las cuales don Antonio tiene especial devoción... ¡velay!

El concejal separatista señor Meabe, á quien han desautorizado sus electores por haber dado su voto para veterinario municipal á uno que no es hijo del país, presentaba una instancia solicitando licencia ilimitada, por el delicado estado de su salud.

El señor Torre elogió al señor Meabe, de quien dijo que todos sabíamos la enfermedad que padecía y pidió que se diera lectura á algunos artículos de la ley municipal.

Leídos éstos, resulta que el Ayuntamiento no puede conceder esas licencias.

El señor Torre propone, en su vista, que se dirija una comunicación al señor Meabe, haciendo votos por que se ponga pronto bueno y vuelva al Ayuntamiento cuanto antes.

Los concejales separatistas se ríen por lo bajo de esta oficiosidad del señor Torre.

Interviene el compañero Merodio para oponerse á que se le dirija ninguna comunicación al señor Meabe, pues no se ha tenido con nadie semejante atención, y él es enemigo de los privilegios.

El señor Alcalde se muestra conforme con el compañero Merodio y dice que se atenderá el Municipio á lo que previene la ley, concediéndole al referido concejal una licencia por más de ocho días, según se usa ordinariamente con los concejales que se ausentan de la villa.

Varios concejales quieren hablar sobre el asunto, indicando que es un caso especial, pero el señor Alcalde, muy oportunamente, toca la campanilla y levanta la sesión.

Hasta la próxima.

Carta de Sestao

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

Esta semana les toca en turno á dos capataces que, por sus fechorías, bien pudieran figurar al lado de Torquemada y Arbués.

Estos dos son vigilantes de los Hornos Altos de esta fábrica y se llaman uno Manuel (Erri) y el otro Fermín Larrea.

El primero, á pesar de su cargo, no sabe leer ni escribir, pero en cambio tiene constantemente en la mano una vara con la que arrea á los obreros, cual si fueran bestias; además los insulta maldiciendo de sus padres, de Dios y sus santos, no siendo esto traba para que pertenezca como buen carca á la Sociedad de San Vicente de Paul, quien sin duda debe inspirarle cuando de noche en la fábrica lleva á todas horas su indispensable navaja.

El Fermín es más refinado y por consiguiente más truhan para los obreros, aunque también pertenece á San Vicente, con la agravante de figurar á la cabeza en las procesiones.

Pues bien; este buen señor tiene, contra lo ordenado por la Dirección, una tienda, aunque él dice que no es suya y sí de su mujer, madre y cuñado, en la cual se explota á los obreros del cargue de mineral en grande escala vendiéndoles los géneros más caros que á los demás, si bien es cierto él no dice á nadie que le gasten; pero desgraciado si hay alguno en su trabajo que no lo haga, le hace trabajar más que á los otros, le vigila con preferencia y, por fin, si no logra aburrirle, á la más leve falta lo despiden.

Como no conviene darnos un atracón de gente de este pelo, dejaré alguno en cartera para la próxima semana.

Vuestro y de la causa obrera,
P. L.
22 octubre 1899.

Carta de Vitoria

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES:

A los republicanos de esta localidad se les atraganta la propaganda socialista y no pierden ocasión esos ciudadanos para mortificar, censurar y hasta insultar á los correligionarios que más se distinguen en la propaganda de nuestras ideas y en la organización de las sociedades obreras.

La última correspondencia que de aquí vió la luz en ese semanario ha sacado de quicio á los tales republicanos y han llegado á insultar y amenazar al compañero Benito López, denostándole porque no firma las correspondencias, siendo así que no es él el corresponsal, sino el que firma la presente.

No tememos los socialistas la discusión, antes la ansiamos, porque estamos seguros de la verdad y la justicia de nuestras doctrinas; por consiguiente, si esos republicanos quieren discutir serena y razonadamente estamos á su disposición. Bien claro y bien alto les lanzé el reto el mismo compañero López en la reunión del salón Durana, en la que estaban más de 40 republicanos; sin embargo ninguno recogió el guante.

Sigan, sigan los republicanos con su campaña de calumnia y difamación contra los socialistas, que nosotros, con el ideal por único norte, continuaremos nuestra tarea de desenmascarar á los farsantes, llamar á los obreros á su verdadero terreno y fomentar las Sociedades de resistencia, que son poderosos diques para la desenfrenada explotación de los burgueses republicanos, carlistas y de todos los colores.

El sábado por la noche celebró la Sociedad de Oficios Varios, bajo la presidencia del compañero Zaitegui, la primera de las Veladas proyectadas para la época invernal, versando los oradores, que fueron los compañeros Merino, López y Perujo, sobre la necesidad en que se encuen-

tran los trabajadores de ingresar en las Sociedades de sus oficios para contrarrestar la explotación patronal y mejorar los salarios y las condiciones de los trabajos. Todos los compañeros fueron aplaudidos por los concurrentes.

El domingo último, por la tarde, se celebró en el salón Durana una reunión pública con el fin de organizar la Sociedad de Obreros Metalúrgicos, en la que pueden estar agrupados todos los trabajadores del hierro y demás metales. Presidió el compañero Bernabé Arámburu, actuando de secretarios Ginés Benito y Benito López. Se aprobó el Reglamento por que ha de regirse la nueva Sociedad, dióse un voto de gracias á los que han intervenido para organizar la Sociedad y se nombró la Junta Directiva que ha de regir por este año.

Hicieron uso de la palabra, por los Metalurgistas, el compañero Ricart y López, y Perujo por la de Oficios Varios, encareciendo los tres las ventajas de la Asociación.

Vuestro y de la R. S.,—JULIO PERUS.
22 octubre 1899.

DE AQUI Y DE ALLI

Erandio

La Agrupación Socialista de Erandio celebrará una velada, á las ocho de la noche del día 31 de Octubre, para conmemorar el IV aniversario de su fundación y la inauguración de su nuevo local, calle de Obieta, casa de Paulino.

Sociedad de Socorros Mútuos

La Junta Directiva de la Sociedad de Socorros Mútuos (en organización) «La Solidaridad», ha resuelto cambiar la reunión de los martes á los miércoles, á la misma hora, ocho y media de la noche.

Lo que se participa á los efectos oportunos.

Condenado

El ciudadano Milleli, miembro del Partido socialista austriaco y notable poeta, ha sido reducido á prisión por un discurso, en el cual condenó duramente el régimen monárquico de Italia y atacó al papado.

Se sigue el proceso contra el ciudadano Milleli.

Un expediente

Por virtud de denuncia formulada en la Alcaldía por nuestro estimado amigo el concejal socialista compañero Aldaco, se instruye expediente contra el cabo de serenos y otro empleado por el atropello de que fué víctima su esposa y del que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Begoña

En la Asamblea general ordinaria celebrada por la Agrupación socialista el sábado último por la noche fueron aprobadas las cuentas del trimestre y la gestión del Comité.

Respecto al compañero Francisco Martínez, cuya conducta estaba en entredicho, en vista de las explicaciones de éste y de que retiraba las palabras pronunciadas, acordóse considerarle como un buen correligionario.

El movimiento de afiliados durante el trimestre ha consistido en 7 altas por 1 baja.

Barcelona

Se han declarado en huelga los obreros cocheros de Barcelona.

El miércoles recibimos el siguiente telegrama: «Patronos cocheros pretenden destruir Sociedad despidiendo cocheros asociados.»

«La Sociedad admite provocación, declarando la huelga.—*Neuwerne.*»

Lo que avisamos á los cocheros bilbaínos, por si se vieran solicitados por los patronos de Barcelona.

La mina «Rosita»

Se va á hacer más odiosa esta mina que la célebre *Malaespera*.

Reciente aún la tremenda catástrofe de agosto, esta semana ha perecido en esa mina un obrero, á quien cogió una enorme piedra desprendida de la cantera.

El señor Núñez, explotador de la mina, tan campante en su tienda obligatoria del Campo de Volantín.

Abuso alguacilesco

A cosa de la una y media de la tarde del miércoles último se sucitó una bronca frente á la sa-

li da del ferrocarril Central, cuyo protagonista fué el municipal de dicho punto.

Estaban, como de costumbre, varios carruajes de punto y particulares á ambos lados del camino esperando la llegada de viajeros, cuando tres ó cuatro carros de los que conducen mineral tuvieron que parar en medio de los coches, interceptando el paso á causa de la aglomeración de vehículos. El municipal núm 27 salió hecho un basilisco y la tramó contra uno de los cocheros, queriéndole obligar á que atrasara el carro, cosa de todo punto imposible puesto que detrás había más carros, y lo que procedía era desviar un poco el último para dejar expedito el camino; pero no lo comprendió así el representante de la autoridad local y quiso imponerse á viva fuerza á que el carretero retirase el carro, que era como pedir gollerías.

El municipal se insolentó y trató de obra al carretero llevándole á empellones, lo que dió origen á una protesta general por parte del público que presenciaba indignado tan escandaloso abuso de mando, llegando el municipal al extremo de snotar los nombres y apellidos de varios individuos que en buenas formas trataron de disuadirle del error que padecía al querer castigar tan arbitrariamente á aquel infeliz jornalero, que, lleno de humildad, explicaba la imposibilidad de acceder á las locas preteusiones del municipal.

No estaría de más que las autoridades superiores se ocuparan algo más de sus subordinados, los que, lejos de enseñar con el ejemplo, son á veces los primeros que incurrían en la falta al respeto, todo lo cual va en desprestigio de cuerpo tan honroso como el de municipales de esta villa.

REUNIONES

Sociedad Tipográfica

Se convoca á los tipógrafos asociados á Junta general ordinaria para mañana 29 á las diez y media de su mañana, en el local del Centro Obrero.

Se suplica la puntual asistencia.

Artes y Oficios Varios

En reunión ordinaria celebrada por la Directiva de la Sociedad de Artes y Oficios Varios se acordó convocar á Asamblea que se celebrará el sábado 4 de noviembre de 1899, para discutir la siguiente orden del día:

- Gestión de la Junta Directiva.
- Lectura de cuentas.
- Gestión del delegado en la Asamblea de «La Unión».
- Nombramiento de un vocal.
- Proposiciones generales.

Sociedad de Albañiles

La Junta Directiva de esta Sociedad convoca á reunión ordinaria el día 29 del actual, á las 10 de la mañana, en el Centro Obrero, para discutir la siguiente orden del día:

- Lectura del acta de la anterior.
- Id. de comunicaciones.
- Id. de las cuentas del trimestre.
- Gestión de la Directiva.
- Proposiciones generales.
- Se suplica la puntual asistencia de los afiliados.

Caldereros de Vizcaya

Se convoca á los recaudadores de esta Sociedad para que mañana, 29 del actual, á las diez de la mañana, concurran al Centro Obrero de Sestao para proceder á la liquidación mensual en unión de la Directiva.

A los delegados

La Comisión de la huelga de Altos Hornos convoca á las delegaciones de todas las Agrupaciones socialistas y Sociedades de resistencia de Vizcaya á una reunión que se celebrará á las tres de la tarde del día 1.º de noviembre en el Centro Obrero de Bilbao para proceder á la liquidación total de las cuentas y manera de saldar el déficit.

Lo que se pone en conocimiento de las Juntas Directivas á fin de que sus delegados no falten á la reunión.

Agrupación de Sestao

La Agrupación se reunirá en Asamblea general ordinaria en su domicilio social, calle de Eivas, 23, 1.º, á las tres de la tarde del domingo 29 para tratar la siguiente orden del día:

- Lectura del acta de las anteriores.
- Id. de las cuentas del trimestre.
- Elección de cargos vacantes.
- Gestión del Delegado al Congreso del Partido.
- Proposiciones generales.
- Se suplica la asistencia.

Forjadores y Martilladores

La Directiva de esta Sociedad convoca á Junta general que se celebrará en el Centro Obrero de Bilbao á las 10 y 1/2 de la mañana del día 1.º de noviembre de 1899 y en la que se tratará la siguiente orden del día:

- Lectura del acta de la anterior.
- Id. de las cuentas del trimestre.
- Id. de comunicaciones.
- Gestión del Delegado al Congreso de la Unión general de Trabajadores.
- Nombramiento de cargos vacantes en la Directiva.
- Preguntas y proposiciones de los asociados.
- Se ruega la puntual asistencia.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los compañeros Carretero y Perezagua, presos en la Cárcel de Larriñaga

	Pesetas
Suma anterior	373,90
Bilbao	
Felipe Merodio 0,50, un hijo de id., 0,20, Núm. 20, 0,20; Luis Merodio, 0,50; Peñas Arriba, 0,25; F. Suárez, 0,25; Simón Conde, 0,25; M. Salútrequi, 0,25; Manuel Toranzo, 0,10; R. Barrera, 0,20; D. Ibáñez, 0,25; Caín, 0,2; Cosme, 0,30; A. Briones, 0,25; Pedro Valladriga, 0,15; Juan González, 0,20; un calozo, 0,25; Lorenzo Villacampa, 0,40.	
-Total	4,75
E. Ayala, 0,25; J. B., 0,50; Zabala, 0,50; un obrero, 0,15; Narizotas, 0,50; un trabajador afilado, 0,50; Redondo, 0,25; Valentín Nuño, 0,20; V. L., 0,25; R. A., 0,50; A. Echevarría, 0,30; Lo que quieras, 0,25; P. Saez, 0,50; Nada, 0,15; Quijano, 0,25; Heredia, 0,25; Cachín, 0,25; Bogo, 0,25; I. F., 0,33; Ignacio Sordo, 0,40; Marcelino Vilamar, 0,20; A. Mardones, 0,20; el sa-tre viejo, 0,25.	
-Total	7,15
Ciudad Rodrigo	
Felipe Estevez	0,20
Deusto	
P. Ornes, 0,20; A. López, 0,50; P. Gaminde, 0,25; F. Urizar, 0,50; J. Vildó sola, 0,20; Barruete, 0,25; J. Larrondo, 0,50; S. Arsuaga, 0,25; A. López, 0,25; J. Ojina, 0,25; J. López, 0,25; P. Ornes, 0,20; sin nombre, 0,25; A. López, 0,50; P. Ornes, 0,20; F. Urizar, 0,25.	4,80
Cantidades transferidas de la suscripción para los dinamarqueros con destino á los presos	
Agrupación de Deusto, 5; A. López, 0,25; P. Ornes, 0,25; J. Ojina, 0,25; J. López, 0,25; S. Arsuaga, 0,25; M. Gavilondo, 0,25; sin nombre, 0,25; M. Villar, 0,50	7,25
Total general	398,05

Los recaudadores para esta suscripción son el compañero Merodio y el recaudador de semana, Bailén, 41, tienda.

SUSCRIPCIÓN

voluntaria á favor de los huelguistas de Altos Hornos

	Pesetas
Suma anterior	4.243,37
Bilbao	
Lista núm. 3	
Ildefonso Lafuente 2,50, un federal 1, J. Gimenez 1, Feliciano Murga 1, Ildefonso Lafuente 2,50.—Total	8,00
Lista núm. 5	
Pedro García 1, Manuel Vilariño 0,50, un rubio 0,25, Vicente Díaz 0,50, Julián Martínez 0,50, Pedro Saez 1, Antonio Simón 0,25, Monedero 0,25, Francisco Urra 0,50.—Total	4,75
Alicante	
Cinco admiradores del general cristiano 0,50, Cualquiera 0,10, Cristiano acérrimo 0,05, Cristiano apostólico madrileño 0,05, Masón 0,05, Exmilitar 0,05, Carlista 0,05, Cristiano verdadero 0,10, Republicano Santa Polero 0,10, Socialista 0,10, Amante de la justicia 0,10, Que no le admira 0,10, Socialista furibundo 0,10, Que no lo cree 0,10, Que todo lo cree de su hermano 0,10, No puede más 0,05, Rasgo de humanidad 0,10, Fué ranchero de Polavieja 0,10, Pobre de necesidad 0,05, Compañero de Rizal 0,10, Pobre Jaime Escollano 0,05, Librepensador 0,05, Señal verdugo 0,05, Le quiere 0,10, Fraile 0,05, Socialista 0,05, Mariano García del Cabo 0,05, Ramón Aznar 0,05, Juan Garzón 0,05, Compañero de armas de P. V. 0,05, Jesuita acérrimo 0,05, Guarda de madera 0,05, Sacristán 0,05, Masquinista y fojonoero 0,10, Obispo protestante 0,05, Quiere ver á Polavieja como á Cristo 0,05, Castelarista 0,10, Le limpió las botas 0,10, Hermano de Rizal 0,10.—Total	3,25
J. Alfosa 0,50, J. Puchol 0,50, M.	

Molas 0,10, A. López 0,10, S. de la Peña 0,15, J. R. Loeches 0,25, J. S. Martínez 0,20, M. N. González 0,30, R. Pérez 0,20, V. Santamaría 0,20, M. Montoyo 0,25, A. Lizano 0,15, V. G. Lillo 0,25, M. Abril 0,25, S. Pradas 0,15, M. H. Berenguer 0,30, M. Barbera 0,15, J. Roca 2, J. Roca (hijo) 0,25, L. Roca 0,25, V. Pastor 1, J. Ibáñez 0,25, J. Martínez 0,50, J. Galvan 0,20, F. Hernández 0,50, A. Clavel 0,50, M. García 0,25, J. Maestre 0,20, T. Juan 0,20, A. Barrachina 0,15, C. Vidal 0,50, J. Rosillo 0,25, L. García 0,25, V. Llopiz 0,25, V. Llorens 0,25, A. Martínez 0,50, Lista por separado 3,25, Un ciudadano 0,15.—Total

	Pesetas
Arboleda	
Aniceto García 0,50, Basilio U. 0,25, J. N. 0,25, uno que no tiene padre ni madre 0,20, un calavera que quizá se enmiende 0,20, Francisco Pérez 2, Negrete 0,25, una viuda 0,10, T. A. 0,10, C. M. 0,50, T. L. 0,25, Antonio Ruiz 0,25, el sotana de Nistal 0,20, Sérbulo Miguel 0,50, Carmen González 0,20, un maragato con bragas 0,20, Ignacio Morondo 0,20, uno que desea el triunfo 0,25, Mauricia Alonso 0,20, Fermín Soto 0,15, Francisco Pérez 0,10, José Linares 0,25, Pedro Posteguillo 0,10, Vicente Calvo 0,10, Julián López 0,10, Bernardo Biolales 0,10, Pedro Fernández 0,10, una jóven socialista 0,10, Benito Fernández 0,10, Miguel Alonso 0,25, Francisco Cerrozas 0,30.—Total	17,00
San Feliú de Guisols	
La Labor Corchera, descontando el cambio y negociación de la letra	27,25
Madrid	
Sociedad de escultores y doradores	15,00
Valencia	
J. Visach 0,50, J. Serrador 1, Martín Andreu 1, M. Cases 0,25, J. Contreras 0,20.—Total	2,95
Linares	
J. de N. 1,50, Mariano Rodríguez 0,50, Indalecio Siles 0,50, Alfonso Teruel 0,20, Francisco Alvarez 0,25, Eusebio Ruiz 0,25, Francisco Cañada 0,20, Arturo Doña 0,20, María Bellón 0,15.—Total	3,75
Total	4.332,67

AVISOS

Agrupación Socialista de Bilbao.—El Comité se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, lo que se participa á los afiliados para ingresos, etcétera, etc.

La recaudación de recibos se hará todos los días en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22, y en el de Perezagua, Bailén 41. Los días festivos habrá un recaudador en este establecimiento, quien hará el cobro de 10 á 1 de la mañana y de 8 á 10 de la noche.

Estando en poder del Comité las tarjetas de afiliado, pueden éstos pasar á recogerlas.

Se advierte á las Agrupaciones Socialistas y á las Sociedades de resistencia que tiene este Comité puestos á la venta estados impresos de cuentas trimestrales, pudiéndose adquirirlos por partidas de 20 ejemplares al precio de cinco céntimos cada ejemplar.

Sociedad de Pintores.—La Junta directiva de esta Sociedad se reúne todos los domingos de diez á doce de la mañana en el Centro Obrero.

Agrupación Socialista de San Sebastián.—Todos los días laborables de 8 á 10 de la noche, y los festivos de 10 á 12 de la mañana, estará abierto el Centro Obrero, calle del Puerto, número 7, principal.

Agrupación Socialista de la Arboleda.—Este Comité se reúne todos los sábados, á las 8 de la noche, en su domicilio social, calle de la Magdalena. Los recibos se pagarán en casa del tesorero Eulogio Hernández.

Agrupación Socialista de Erandio.—Este Comité ha acordado celebrar sus sesiones todos los domingos, á las nueve de la mañana. Los compañeros que deseen enterarse de la marcha de los asuntos de esta Agrupación ó quieran hacer efectivos sus recibos pueden acudir á la citada hora á la zapatería de Sanchez, (Ribera de Alzaga).

Agrupación de San Julián de Musques.—El Comité de esta Agrupación pone en conocimiento de sus afiliados que pueden pasar por el domicilio social á recoger las tarjetas del presente año. Las horas más apropiadas son de 7 á 9 de la noche los sábados y de 3 á 6 de la tarde los domingos.

Agrupación Socialista de Eibar.—Todos los sábados, de ocho á diez de la noche, se reúne el Comité en el Café de «La Unión». Los correligionarios que adeuden recibos pueden hacerlos efectivos en el establecimiento del compañero Beascochea, calle Unzaga.

Agrupación de Bezoña.—Todos los sábados, de 7 á 9 de la noche, celebra sesión el Comité en la calle de Mazas, núm. 15, á donde pueden dirigirse los afiliados para pagos de cuotas, ingresos, etcétera, etc.

Agrupación Socialista de Gallarta.—Este Co-

mité se reúne todos los sábados de ocho á diez de la noche.

Agrupación de Deusto.—Todos los sábados, á las ocho de la noche, celebra sesión el Comité en la Ribera de Deusto, 49, bajo, á cuyo sitio podrán acudir los que deseen ingresar en la Agrupación y los afiliados que deseen hacer efectivo el pago de las cuotas ó tengan que tratar algún asunto con el mismo.

Sociedad de Obreros Mecánicos de Vizcaya.—Para pago de recibos, ingresos y demás asuntos pertenecientes á esta asociación, dirigirse todas las noches de 8 á 10 al domicilio social, Laguna, 6, bajo.

Agrupación Socialista de Sestao.—Este comité se reúne todos los sábados de 7 y media á 9 de la noche en el Centro Obrero, á donde pueden acudir los individuos que deseen enterarse de los asuntos interiores de la Agrupación ó ingresar en la misma. Al mismo tiempo se advierte que pueden pasar por este domicilio social los individuos pertenecientes al Partido que no se hayan provisto de la correspondiente tarjeta de afiliado.

Socialismo y Libertad

Se ha puesto á la venta este importantísimo trabajo original del célebre escritor socialista Juan Jaurés, y traducido por nuestro estimado amigo T. O., al precio de 25 céntimos ejemplar. Los pedidos á esta Administración, Bailén, 41.

España

y el descubrimiento de América

Este importantísimo folleto de nuestro correligionario Juan José Morato hallase de venta en Bilbao en la librería de Ibáñez y C., Bailén, 37, y en casa de Cámara, San Francisco, 41, 1.º al precio de 30 céntimos.

Pueden también hacerse los pedidos á esta Administración.

LA JUSTICIA DEL SOCIALISMO

Este trabajo, que consta de 32 páginas, es original de nuestro amigo y colaborador Miguel Aquino. Precio: veinte céntimos.

Los pedidos se dirigirán a nombre de Pablo Cermeño, Espíritu Santo, 18, 2.º izquierda, Madrid.

CORRESPONDENCIA

Baracaldo.—Zacarias.—Recibidas 6 ptas. para pago de paquetes.

Burgos.—P. L.—Revisaremos su cuenta. De «Redenta» faltaron 10 céntimos.

Astillero (Santander).—V. B.—Por conducto de LA VOZ recibidas 5 ptas. de paquetes de F. F. Se sirve nuevamente el paquete. Se publicará su cuenta.

Santander.—LA VOZ.—Envíe nuevamente los números en que aparecen cantidades para LA LUCHA, aparte de la última que damos por recibida del Astillero.

San Sebastián.—C. P.—Recibidas 11,75 ptas.: 6,75 de paquetes y 5 de suscripción de I. P. hasta fin octubre 99.

Valmaseda.—F. I.—Recibidas 2 ptas. de su suscripción hasta fin abril 99.

Arboleda.—A. G.—Por conducto de V. G., de Bilbao, recibidas 11,25 de su cuenta de paquetes.

Vigo.—SOLIDARIDAD.—Dad por recibidas 6,75 ptas. de paquetes de M. I., de Baracaldo.

Beasain.—L. A.—Por conducto de M. M. recibidas 3 ptas.; una de su suscripción hasta fin de año, otra de D. A. hasta igual fecha y otra de A. S. hasta fin noviembre 99.

Palencia.—M. A.—Se publicará la cuenta de E. H.

Málaga.—J. B.—Por conducto de EL SOCIALISTA recibidas 4,50 ptas. de paquetes de nuestro corresponsal en esa.

Eibar.—J. B.—Recibidas 50 ptas. de paquetes. El débito de P. CH. es de 45 ptas.

IMPORTANTE

Los corresponsales y abonados que no quieran ver interrumpidos los recibos de paquetes y suscripciones deben apresurarse á hacer efectivo el pago de sus atrasos antes de fin de octubre, en cuya fecha se procederá á rectificar las listas de suscriptores.

Toda la correspondencia de Administración á nombre de Mannel Basterra, Bailén, 41.

Imp. de la Rev. BILBAO MARITIMO Y COMERCIAL, Bailén, 38, bajo.